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   РОССИЯ
Россия, ты великая, святая,
И путь твой в мире столь большой.
Живет моя страна во имя жизни
С открытою для всех душой.

Мне все по сердцу тут –
И горы, и долины,
Ручьи хрустальные
И травы в рост.

Я здесь живу
И здесь моя РОССИЯ,
Я здесь родился
И корнями врос.

Здесь все мое,
Здесь все кругом родное –
Народ, которого прекрасней нет.
И пусть сегодня время непростое,
Я верю, что вдали 
                      румянится рассвет.

Голубоглазая страна,
Ты так прекрасна
И так добра ко всем, чужим, своим,
Я засыпаю с именем РОССИЯ
И просыпаюсь с именем твоим.  

УВАжАеМЫе ОПОчАНе! 22  августа наша страна отмечает День Государственного флага Российской Федерации. Россий-
ский флаг – свидетель знаменательных событий в истории нашего государства. Этот символ независимости и незыблемости наших 
рубежей был, есть и остается священным полотнищем, с которым совершали подвиги и шли на смерть. Каждый житель нашего 
района, видя развевающийся на ветру российский стяг, испытывает чувство гордости за свою Родину, за свой великий народ.

Дорогие друзья! Под нашим российским флагом нам предстоит жить и работать так, чтобы дети и внуки могли гордиться побе-
дами и успехами своих предков, чтобы они продолжали укреплять российскую государственность, развивать экономику, передавать 
культурные ценности из поколения в поколение, совершать научные открытия и спортивные достижения. Пусть наш государствен-
ный флаг гордо реет над стабильной и процветающей Россией! Желаем всем вам здоровья, благополучия и успехов!

Глава района Ю.А. ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов О.В. ВАСИлеВСкИй.

ОТМЕТИЛИ
 ПРЕСТОЛЬНЫЙ 

ПРАЗДНИК 

В храме Преображения Господня 19 ав-
густа отмечали престольный праздник. 
Прихожане постарались украсить цер-

ковь цветами и даже выложили из трав и цветов 
настоящий ковер у дверей храма.

Божественную литургию в этот день слу-
жили соборно – настоятель храма о.Николай и 
о.Димитрий из Великих Лук, а возглавил ее благо-
чинный Невельского округа протоиерей Петр. Он 
по сложившейся традиции освятил яблоки и дру-
гие плоды нового урожая, а потом обратился к со-
бравшимся с проповедью и тепло поздравил всех 
с великим праздником Преображения Господня. 
Вокруг храма был совершен крестный ход. 

По окончании богослужения священников и 
прихожан поздравил с этим любимым в народе 
праздником заместитель главы администрации 
района В.И.Полулях. Затем всех пригласили 
на праздничную трапезу. Во дворе храма были 
накрыты столы. Главным блюдом в этот день 
были, конечно же, яблоки, а также пирожки с 
яблоками и яблочный компот.

Ежегодно в Опочецком доме-ин-
тернате для престарелых и ин-
валидов проводится ремонт в 

жилых корпусах и  вспомогательных 
технических помещениях. Не стал ис-
ключением и год нынешний: будет 
произведен капитальный ремонт отде-
ления третьего этажа первого жилого 
корпуса. Конкурс на проведение этих 

работ выиграла строительная компания 
из Великих Лук ООО «Спецстрой Плюс». 
Сумма контракта составляет 4 миллиона 
400 тысяч рублей. Замену водопровода 
от скважины до котельной выполнит ве-
ликолукская фирма ООО «Газстрой». А 
кто будет монтировать лифт – определит 
предстоящий конкурс. 

е. СтАСОВ.  

Православие

Президент России Вла-
димир Путин примет участие 
во встрече лидеров стран 
Таможенного союза Алек-
сандра Лукашенко и Нурсул-
тана Назарбаева, президента 
Украины Петра Порошенко и 
представителей Евросоюза. 
Об этом сообщила пресс-
служба Кремля. Переговоры 
в белорусской столице со-
стоятся 26 августа.

             *     *     *
Минобрнауки позволит 

учащимся вузов, которые 
закончат две сессии под-
ряд на четверки и пятерки, 
переводиться с платных 
отделений. Сейчас такую 
привилегию имеют только 
отличники. Решать судьбу 
студентов, по данным СМИ, 
будут специально создан-
ные комиссии.

             *     *     *
Представитель МИД Рос-

сии Мария Захарова заяви-
ла, что отсутствие реальных 
фактов у американской сто-
роны превращает брифинги 
Госдепа США в народный 
фольклор. По ее словам, 
аналогичная картина наблю-
дается и в ходе прямых пе-
реговоров. Представители 
США часто бездоказатель-
но выдвигают обвинения в 
адрес России.

             *     *     *
За последнее десяти-

летие смертность от ВИЧ, 
туберкулеза и малярии во 
всем мире резко сократи-
лась. Новых случаев зара-
жения ВИЧ стало на треть 
меньше по сравнению с пи-
ковыми годами эпидемии, 
смертность от туберкулеза 
за 2000-2013 годы сократи-
лась на 3,7 процента, а от ма-
лярии людей стало умирать 
на 31,5 процента меньше.

             *     *     *
Трое из 323 разработчи-

ков игр для соцсети «Одно-
классники» зарабатывали в 
первом полугодии 2014 года 
больше 35 миллионов ру-
блей в месяц. Около 280 ком-
паний получали до 1 милли-
она рублей ежемесячно. Еще 
для 40 компаний доход от 
размещения игр в соцсети 
составил от 1 до 35 миллио-
нов в месяц.

             *     *     *
Ежегодный рейтинг са-

мых высокооплачиваемых 
моделей мира восьмой раз 
подряд возглавила брази-
льянка Жизель Бундхен, за-
работавшая за год 47 мил-
лионов долларов. В первую 
тройку также попали Даутцен 
Крус, Адриана Лима, Кейт 
Мосс, Кейт Аптон, Миранда 
Керр и Лиу Вен. Единствен-
ная представительница Рос-
сии – Наталья Водянова – на 
пятом месте.

22 августа 
В  ДЕНь  ГОСУДАРСТВЕННОГО  фЛАГА  Рф 

Центр культуры приглашает 
опочан и гостей города 

на праздничный концерт 

«Флаг державы – 
символ славы» 

в городской парк  на Валу в 19.00. 
В случае дождя мероприятие переносится 

в Дом культуры.
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  Событие недели

Первую остановку в 
своей рабочей поезд-
ке врио губернатора 

Андрей Анатольевич Турчак 
сделал в Теребенской школе, 
что расположена в деревне 
Лаптево. На встречу с руко-
водителем области здесь со-
брались местные жители. Они 
изложили перед А.А.Турчаком 
основные проблемы, которые 
предстоит решать в рамках 
«Народной программы». Раз-
говор начался с благодарно-
сти, которую жители волости 
высказали  в адрес областной 
власти за помощь в создании 
офиса врача общей практи-
ки. При этом была высказана 

просьба оснастить врачебный 
кабинет стоматологическим 
оборудованием.

В свою очередь врио губер-
натора заметил, что в отдель-
ных районах области бывают 
случаи, что в офис не подо-
брать врача, тогда как в Те-
ребенях кабинет врача общей 
практики успешно работает. 
Что касается зубоврачебной 
работы, то в Опочецкий рай-
он скоро поступит мобильный 
ФАП, оборудованный, в том 
числе, и стоматологическим 
креслом.

Проблему водоснабжения 
офиса врача общей практики 
врио губернатора порекомен-
довал включить в «Народную 
программу» со сроком испол-
нения в первом полугодии 
2015 года.

На встрече с А.А.Турчаком 
жители деревни Духново обо-

значили проблему состояния 
местного Дома культуры, тре-
бующего ремонта, и необходи-
мость ремонта водопровода в 
этом населенном пункте. Анд-
рей Анатольевич отметил, что 
в прошлом году было решено 
направить 6,8 млн. рублей, вы-
деленных на развитие культуры 
в Опочецком районе, на ремонт 
районного Дома культуры, кото-
рый идет в настоящее время и 
выполнен наполовину. Что ка-
сается сельских клубов и домов 
культуры, то ремонтные работы 
в них будут осуществляться по-
этапно. Реконструкцию систе-
мы водоснабжения в деревне 
Духново А.А.Турчак порекомен-
довал включить в целевую про-
грамму «Чистая вода» на 2016 
год.

На встрече с врио губерна-
тора помимо вещей матери-
альных затрагивалась и тема 

духовная. Людей интересовала 
дальнейшая судьба Воскресен-
ской церкви в деревне Теребе-
ни, требующей серьезного ре-
монта. А.А.Турчак сказал, что в 
прошлом году здесь проведены 
противоаварийные работы, вы-
делены деньги на дальнейший 
ремонт. В настоящее время спе-
циалистами Эрмитажа состав-
лен проект реставрации этой 
церкви, являющейся памятни-
ком деревянного зодчества XVIII 
века.

Жители волости пожалова-
лись врио губернатора на пло-
хое состояние дороги Опочка – 
Новоржев. Андрей Анатольевич 
сказал, что знает о проблеме, 
так как сам ездит по этой доро-
ге. Ямочный ремонт здесь про-
веден, а капитально трассу бу-
дут ремонтировать отдельными 
участками.

Жители Болгатовской во-
лости серьезно озабочены 
судьбой здания бывшей школы 
в деревне Теребени, в настоя-
щее время не используемого. 
А.А.Турчак предложил рассмо-
треть возможность размещения 
в здании отделения милосер-
дия.

На встрече с врио губерна-
тора жители деревни Безде-
дово выразили недовольство 

недостаточной мощностью, 
выдаваемой  электрической 
подстанцией. По этому по-
воду  решено обсудить во-
прос с начальником РЭС №1 
В.И.Михайловым, чтобы уве-
личить мощность в электросе-
ти и улучшить электроснабже-
ние потребителей.

После разговора с жителя-
ми волости А.А.Турчак осмо-
трел Теребенскую школу, на 
ремонт и обновление матери-
альной базы которой в про-
шлом году из областного бюд-
жета было израсходовано 3,6 
млн. рублей и 1,4 млн. рублей 
из районного. 

Директор школы Л.В.Семе-
нова провела руководителя 
области по школьным клас-
сам, где появились новые 
компьютеры и интерактивные 
доски. А.А.Турчак осмотрел 
также сенсорную комнату для 
детей-инвалидов, созданную 
в рамках реализации програм-
мы «Доступная среда». Также 
губернатор зашел в отремон-
тированный спортзал, где ос-
мотрел новый спортивный ин-
вентарь.

Прощаясь с жителями во-
лости, Андрей Анатольевич 
сфотографировался с ними на 
школьном крыльце.

ОПОЧЕЦКИЙ  РАЙОН  СТАЛ  ПЕРВОПРОХОДЦЕМ 
В ЗАЩИТЕ  ПЯТИЛЕТНЕЙ  «НАРОДНОЙ  ПРОГРАММЫ» 

19 августа состоялась рабочая поездка времен-
но исполняющего обязанности губернатора обла-
сти А.А.Турчака в наш район. Его сопровождали 
вице-губернатор В.В.Остренко, начальник Госу-
дарственного управления образования Псковской 
области А.В.Седунов, руководитель Комитета по 
делам строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Д.М.Быстров, руководитель Комитета 
по физической культуре и спорту А.Б.Петров, ру-
ководитель Комитета по культуре Ж.Н.Малышева, 
глава Опочецкого района Ю.А.Ильин и другие 
официальные лица. Главной целью визита стало 
обсуждение намеченной на перспективу «Народ-
ной программы». Причем Опочецкий район стал 
первым, где опробовалось публичное обсужде-
ние основных положений программы и намеча-
лись реальные сроки решения проблем на уров-
не муниципалитета. 
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альнейший путь врио гу-
бернатора лежал на го-
родской стадион, где идут 
работы по его реконструк-

ции. Здесь Андрей Анатольевич 
встретился  с преподавателями 
физкультуры и юными футбо-
листами, проводившими оче-
редную тренировку. Их тренер, 
А.В.Данильян, рассказал об 
успехах своих подопечных, ре-
гулярно выходящих в финал об-
ластного первенства, и отметил 
важность реконструкции стади-
она для дальнейшего развития 
футбола в нашем городе. 

В откровенном разговоре 
были озвучены и проблемы, 
требующие решения. При этом 
указывалось на плохое состо-
яние раздевалок и отсутствие 
туалета для спортсменов. 
А.А.Турчак сказал, что на ре-
конструкцию стадиона было вы-
делено из областного бюджета 
10 млн. 990 тыс. рублей, но в 
результате проведенных торгов 
было сэкономлено более 3 мил-
лионов. Осмотрев раздевалки, 
Андрей Анатольевич поручил 
главе района Ю.А.Ильину опре-
делить объем работ по ремонту 
и оборудованию раздевалок и 
строительству туалета. 

После посещения стадио-
на центр событий пере-
местился в районный 

Дом культуры, где сейчас прохо-
дит ремонт. В зрительном зале 
А.А.Турчака ждали жители на-
шего района, которые пришли 
высказать свои проблемы и за-
дать врио губернатора вопросы, 
касающиеся реализации «На-
родной программы». Следует 
сказать, что наш район стал пер-
вым в области, где прошла свое-                                                                   
образная «защита» «Народной 
программы». Вел сход граждан 
глава района Ю.А.Ильин. Он 
предоставлял слово главам по-
селений, а те, в свою очередь, 
предлагали местным жителям 
обозначить вопросы, непосред-
ственно касающиеся их насе-
ленных пунктов.

Продолжительный разговор 
начался с обсуждения острых 
городских проблем. Одной из 
них является плохое уличное ос-
вещение или полное отсутствие 
такового в ночное время суток. 
В связи с этим люди предлагали 
внести изменения в областной 
закон о межбюджетных отноше-
ниях, чтобы уличное освещение 
рассчитывалось не от количе-
ства проживающих в городе 
людей, а от площади населен-

ного пункта. Еще одним 
способом решения про-
блемы является исполь-
зование энергосбере-
гающих светильников. 
А.А.Турчак отметил, что 
при использовании та-
ких осветительных при-
боров удается достичь 
экономии электроэнер-
гии в 4 раза.

В ходе обсуждения 
перспективных задач 
была затронута тема обу-                                                               
стройства парка Побе-
ды. С такой инициативой 
вышло интернет-объ-
единение «Красивая Опочка». 
Врио губернатора области одо-
брил инициативу молодых и 
посоветовал им оформиться в 
некоммерческую организацию, 
чтобы иметь возможность полу-
чать областные гранты, на кото-
рые ежегодно выделяется более 
10 млн. рублей.

На встрече с А.А.Турчаком 
затрагивалась тема ремонта 
придомовых территорий и тро-
туаров на городских улицах. 
Андрей Анатольевич особо под-
черкнул, что на ремонт придо-
мовых территорий ежегодно 
выделяются из бюджета обла-
сти значительные финансовые 

средства и за пять лет этот во-
прос должен быть решен полно-
стью. При этом А.А.Турчак заме-
тил, что ремонт дворов должен 
обсуждаться открыто, поскольку 
одни жители ратуют за асфальт, 
другие – за зеленую зону. А что 
касается тротуаров, то на их    
обустройство могут быть исполь-
зованы финансовые средства, 
сэкономленные при ремонте 
улиц и дворов. 

Защита «Народных про-
грамм» в сельских волостях раз-
делила их проблематику на две 
составляющие: вопросы, кото-
рые можно решить собственны-
ми силами и средствами воло-
стей, и проблемы, требующие 
вмешательства областных вла-
стей, а то и вовсе  вынесенные 
на федеральный уровень. К чис-
лу последних относится борьба 
с борщевиком. Врио губернатора 
области А.А.Турчак сказал, что 
на протяжении целых десяти-
летий на повсеместное распро-
странение этого сорняка не обра-
щалось внимания, и борщевиком 
заросла не только наша область, 
но и соседняя Ленинградская, и 
даже Московская. В этом году 
на истребление борщевика вы-
делены первые миллионы руб-
лей. При этом врио губернатора 
особо подчеркнул, что борьба 
с борщевиком должна вестись 
комплексно, т.е. помимо меха-
нического и химического унич-
тожения сорняка должна идти 
работа по возвращению в сево-
оборот брошенных, запущенных 
земель. По словам А.А.Турчака, 
только за последние два года 
возвращено в севооборот 26 ты-
сяч гектаров таких земель.

Еще одна проблема обще-
районного значения – утилиза-
ция мусора. На встрече с врио 
губернатора высказывались 
мнения, что хорошо бы орга-
низовать предприятие по пере-
работке мусора. А.А.Турчак от-
метил, что в настоящий момент 
прорабатывается вопрос о двух 
таких проектах – в Палкинском и 
Псковском районах.

Что касается внутриволост-
ных проблем, то 
они в каждой во-
лости разные и 
наполнены своей 
спецификой. К 
примеру, в Звон-
ской волости в 
«Народную про-
грамму» включен 
перенос автобус-
ной остановки в 
деревне Аристо-
во на 400 метров 
для безопасности 
школьников. Ре-
шено обратиться 
по этому вопро-
су в областную 

комиссию по безопасности 
дорожного движения. Актуаль-
ной остается задача и стро-
ительства моста в деревне 
Алексино. «Мостовая» про-
блема существует и в Маку-
шинской волости. Здесь речь 
идет о ремонте пешеходного 
моста через реку Иссу в де-
ревне Трубичино. 

Жителей Варыгинской во-
лости волнуют проблемы 
уличного освещения в не-
скольких населенных пунктах, 
строительство детской пло-
щадки в Барсанове и некаче-
ственная мобильная связь. 
Что касается последней про-
блемы, то заместитель губер-
натора В.В.Остренко заметил, 
что необходимо составить кар-
ту покрытия  мобильной свя-
зью всех населенных пунктов 
области, чтобы вести пред-
метный разговор с сетевыми 
компаниями. Не был обойден 
вниманием и многострадаль-
ный мост в деревне Антоново 
этой волости. Глава района 
Ю.А.Ильин заверил, что «кон-
тракт на его строительство 
размещен, ищем участников».

«Народная программа» в 
Глубоковской волости включила 
в себя строительство колодца 
в деревне Ровный Бор, ремонт 
дороги Смешово – Воронино и 
продолжение ремонта Глубо-
ковского дома культуры. В про-
должение темы руководитель 
Комитета по культуре адми-
нистрации Псковской области 
Ж.Н.Малышева пояснила, что 
на ремонт Дома культуры в 2015 
году из бюджета области будет 
выделено 800 тысяч рублей.

В Матюшкинской волости 
по наказам жителей намечено 
приобретение мотокосы для 
поселка Приозерный, ремонт 
дороги к этому поселку (4 км) 
и установка знака ограниче-
ния скорости в Барабанах (по 
согласованию с соответству-
ющими органами). На перспек-
тиву планируется заасфаль-
тировать оставшийся участок 
дороги (1,7 км) от федераль-
ной трассы до Матюшкина.

В Пригородной волости 
приоритетными задачами обо-
значены асфальтирование до-
роги в деревне Петровское, 
установка уличного освещения 
на улице Гребеневской, обу-
стройство автобусной останов-
ки в Разувайке и спиливание 
здесь же аварийных деревьев. 

И это далеко не все пробле-
мы, которые будут решаться в 
этой и других волостях, а так-
же в городе. «Народная про-
грамма» защищена, намечены 
направления действия и сроки 
исполнения. Теперь дело за 
повседневной работой.

В заключение А.А.Турчак сделал памятную надпись на футбольном мяче юных футболистов: «Оре-
ону» яркой игры и победы!». Юных спортсменов порадовала весть, что уже 1 октября в Опочке откро-
ется обновленный стадион.

Д



22.08.20144
Выборы - 2014

Семнадцать вопросов о Родине
Эксперты во главе с Иваном Цецерским обо-

значили 17 тем, которые волнуют жителей. Поми-
мо тем, касающихся именно Пскова, шли горячие 
дискуссии о проблемах регионального масштаба. 
Так, говорили о программе «Чистая вода» в мас-
штабах всей области. Обсудили газификацию 
Пскова и области, освещение городов и поселе-
ний, упорядочение системы горячего водоснабже-
ния. Не забыли о доступной среде для инвалидов 
и материальной помощи для погорельцев. От-
дельная большая тема – закон о реформе местно-
го самоуправления. Была затронута проблема эко-

Фабрика  мысли  в  действии

Общественный штаб собирает идеи на пятилетку

логической безопасности, в том числе 
о деятельности садоводческих товари-
ществ, гаражей и лодочных станций. 
На уровне региона и муниципалитета 
предстоит выработать целый пакет 
правовых документов.  

                            Дети войны
К секции «Труд» подключились промышленники Великих 

Лук. Дискуссионная площадка разместилась в конференц-зале 
ООО «Силовые машины – завод Реостат». В ней принял участие 
Андрей Турчак. Он посетил цеха и побеседовал с рабочими за-
вода «Реостат». Помимо вопросов о производстве, врио главы 
региона обсудил с великолучанами вопросы ЖКХ (планируется 

расселить 189 ветхих домов), также жители пожало-
вались на отсутствие уличного освещения и проси-
ли организовать ремонт придворовых территорий. 
Речь шла и о льготах для так называемых «детей 
войны». Пока закон об их поддержке не принят на 
федеральном уровне, но на областном уровне при-
няты поправки, которые распространятся дополни-
тельно на 7,5 тыс. жителей Псковской области.

   Санкции и наш ответ Европе
Особое внимание Народный штаб уделил и 

сельскому хозяйству. Говорили об ответных санк-
циях России Евросоюзу. Глава фермерского хозяй-
ства «Витязь» Андрей Вороненков озвучил идеи 
фермеров «печорского куста». Многие пункты этого 
перечня касались сохранения уже существующих 
мер поддержки – программы развития картофеле-
водства, благодаря которой многие фермеры смог-
ли приобрести оборудование для фасовки картофе-
ля; грантов молодым фермерам, субсидий. 

Одна из проблем, с которыми сталкиваются фер-
меры, – отсутствие качественного сервиса, который 
позволял бы поддерживать сельскохозяйственную 
технику в рабочем состоянии. А вопрос сбыта, по 
мнению участников круглого стола, определяет 
развитие предприятия. Фермер Марина Игнатьева 
предложила организовать фермерские ряды рядом 
с крупными продовольственными магазинами, что-

бы покупатели смогли купить и товары 
местных производителей.

               Вера 
Ректор ПсковГУ Юрий Демьянен-

ко является модератором секции 
«Вера». Он отметил, что отдельные 
предложения готов применить в уни-
верситете, даже если городские или 

областные власти не найдут возможности оказать 
поддержку. Особенно ректору понравилась идея 
гайд-парка, где молодые люди могли бы собирать-
ся и общаться. Также поступило предложение по-
пуляризировать здоровый образ жизни, объявив в 
области год физической культуры.

Напомним, Общественный штаб продолжит рабо-
ту вплоть до выборов, назначенных на 14 сентября.

Общественный штаб собирает идеи на пятилетку

Общественный штаб объединил тех, кому 
по-настоящему важно развитие нашей области 
и кто искренне желает, чтобы у Андрея Турча-
ка была возможность возглавить регион на еще 
один срок. Таким образом, активистами Обще-
ственного штаба стали глава Пенсионного фонда 
региона Елена Бибикова, ректор ПсковГУ Юрий 
Демьяненко, директор «Славянки» Елена Косен-
кова, глава Пскова Иван Цецерский и другие.

Члены Общественного штаба разделились на 
шесть секций: «Память», «Любовь», «Труд», «Се-
мья», «Вера» и «Родина». В рамках секций в еже-
дневном режиме в аудиториях Ледового дворца 
проходят круглые столы, дискуссии, встречи с 
экспертами, которые позволят выяснить, какие 
вопросы волнуют жителей области. Высказанные 
предложения лягут в основу программы развития 
региона на ближайшие пять лет.

В Псковской области вот уже две недели работает Общественный штаб в поддержку 
кандидата в губернаторы Андрея Турчака. Он объединил известных в регионе поли-
тиков, бизнесменов и общественных деятелей. В работе его секций приняли участие 
сотни экспертов, среди которых очень много представителей районов.

Оплачено из средств избирательного фонда кандидата на должность губернатора Псковской области Андрея Анатольевича Турчака.

Андрей ТУРчАК: 
- Общественный штаб ну-

жен для того, чтобы вместе 

найти ответы на те вопро-
сы, которые волнуют жите-
лей нашей области. 

      Культура

- Евдокия Тихоновна, расска-
жите, как появился ансамбль?

- При районной библиотеке на 
протяжении девяти лет суще-
ствовал клуб бардовской песни 
«Я возьму гитару в руки». Не-
смотря на разновозрастный со-
став участников клуба,  большую 
часть составляла все-таки моло-
дежь. Мы объехали всю область, 
обмениваясь опытом с другими 
клубами, ходили в туристические 
походы, проводили вечера при 
свечах, читали стихи и, конечно 
же, пели, в общем, интересно 
проводили время в кругу едино-
мышленников. Но ребята вырос-
ли и разъехались кто куда. 

К осени 2009 года среди ис-
полнителей и завсегдатаев клуба 
выделилось наше трио: Евдокия 
и Юрий Константиновы и Татьяна 
Клевцова (чуть позже в коллек-
тив пришел Илья Шахмаметьев). 
Впервые наше трио выступило 
на сцене районного Дома культу-
ры 23 февраля 2010 года. Надо 
сказать, публика нас встретила 
очень тепло и душевно, что было 

весьма приятно. На тот момент у 
нашего коллектива еще и названия-
то не было. После того концерта 
нас стали все чаще приглашать 
на различные мероприятия, необ-
ходимо было придумать название. 
Долго не думали. В Опочке появил-
ся ансамбль, созвучный названию 
города – «Опочане».

- Назовите, пожалуйста, се-
годняшний состав ансамбля 
«Опочане».

- Солистки: 1-й голос – Тамара 
Федоровна Федорова, 2-й голос 
– Евдокия Тихоновна Константи-
нова, гитара и 3-й голос – Юрий 
Александрович Константинов, 
баян – Василий Михайлович Дроз-
децкий. Кстати, благодаря под-
держке директора Опочецкого рай-
онного центра культуры Галины 
Петровны Евдокимовой в начале 
года мы приобрели замечатель-
ный немецкий баян, на котором 
играл сам Анатолий Васильевич 
Васильев. Руководители ансамбля 
– Сергей Владимирович Духнов-
ский и я. Стоит отметить, что боль-
шую помощь в подготовке наших 

музыкальных номеров оказывает 
Людмила Владимировна Нетреба.

- Велика ли творческая на-
грузка ансамбля?

- Жизнь ансамбля довольно на-
сыщенная и разнообразная. Мы с 
удовольствием принимаем участие 
в различных музыкальных конкур-
сах, не отказываемся от приглаше-
ний выступить в концертных про-
граммах. За пять лет ансамбль с 
концертами объехал Опочецкий и 
Красногородский районы. «Опоча-
не» выступали в Бежаницах, Пуш-
кинских Горах. К примеру, восьмого 
марта этого года ансамбль участво-
вал в концертах в Глубоком, Лобове, 
Макушине и Приозерном. Тяжело 
физически, но отказать не можем. 
Хочу отметить, что публика везде 
принимает тепло. С большой лю-
бовью и уважением мы поем для 
селян, ведь у них почти нет возмож-
ности посещать концерты, как у го-
рожан. 

Летом 2012 года коллективу по-
счастливилось выступить в горо-
де Каменец Брестской области, а 
осенью того же года мы побыва-

ли в двухнедельной творческой 
поездке в Германии. Стоит от-
метить, что везде нас встречали 
очень тепло и радушно. 

- Творчество – это ведь еще 
и большой труд…

- У коллектива практически не 
бывает выходных. При любом 
удобном случае мы репетируем, 
причем не жалея сил и времени. 
Ведь для того, чтобы песня зазву-
чала, над ней необходимо много 
работать, тем более что у ансам-
бля выбран более сложный тип ис-
полнения – трехголосье. Прослу-
шиваем предложенные песни и, 
прежде чем выучить понравившу-
юся, раскладываем ее на партии. 

Сцена для репетиций нам пре-
доставляется на два с половиной 
часа. За это время мы еще долж-
ны и поработать с микрофонами, 
и отработать умение держаться 
на сцене. 

- Сколько песен сейчас в ва-
шем репертуаре?

- Около сорока. Старым соста-
вом мы исполняли около семи-
десяти. Раньше пели в основном 
народные песни, сейчас же это и 
народные, и эстрадные, и лириче-
ские, и авторские.  

- Как вы подбираете песни?
- Главный «поставщик» репер-

туара – Юрий Александрович. Он 
находит песни в интернете. Затем 
коллегиально решаем – петь или не 
петь. Замечу, что из народных сей-
час мы исполняем в основном песни 
Воронежской и Белгородской обла-
стей. Они сложные, но красивые. 
Мне и Тамаре Федоровне они очень 
близки, так как мы обе родом из той 
местности.

- Ваш коллектив неодно-
кратно участвовал в различ-
ных конкурсах. Напомните, 
пожалуйста, в каких.

- Мы принимали участие в кон-
курсе «Песня русская» в 2012 
году. В 2013 получили диплом II 
степени на конкурсе бардовской 
песни «Под сенью пушкинских 
аллей». В апреле этого года уча-
ствовали в зональном фестивале 
«Песня русская», но результаты 
будут известны только в ноябре. 
В мае стали обладателями гран-
при конкурса «Живой звук», а 12 
июля получили звание лауреатов 
на «Псковской волне». Понемно-
гу движемся вперед.

- Если не секрет, кто вам 
шьет такие замечательные, 
яркие костюмы?

- Ткань с Тамарой Федоров-
ной мы выбираем сами в Пскове, 
придумываем детали, а вопло-
щает наши идеи в жизнь заме-
чательная портниха из Острова. 
Всего у нас пять смен костюмов. 
Народный один, а остальные – 
стилизация под народные костю-
мы. Образ песни помимо голоса 
включает в себя и костюм арти-
ста, и движения, которыми он со-
провождает слова песни. Кстати 
говоря, у нас в ансамбле ведет-
ся своеобразная летопись: какой 
был концерт, исполняемый ре-
пертуар, костюмы, как приняли. 

- Евдокия Тихоновна, как вы 
думаете, в чем успех «Опо-
чан»?

- Конечно же, в хорошей песне, 
и она для нас значит очень много. 
Это наша жизнь! 

Нам остается пожелать ан-
самблю «Опочане» дальнейших 
творческих успехов и новых песен. 

Беседовала л. ФедОрОВА.

«ПЕСНЯ – ЭТО НАША ЖИЗНЬ!»В ноябре ансамблю 
«Опочане» исполня-
ется пять лет. За это 
время коллектив стал 
знаменит не только в 
Опочке, но и за преде-
лами нашего района. 
Наполовину поменялся 
состав, но песни у них 
по-прежнему остались 
такими же любимыми, 
душевными и родными 
для слушателей. Не-
давно мы встретились 
с солисткой и одновре-
менно одним из руко-
водителей ансамбля 
Е.Т.КОНСТАНТИНОВОй.
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         Встреча

Четыре года назад по просьбе вы-
пускников школы №1 мы расска-
зали о замечательном учителе 

Георгии Абрамовиче Леонове («Крас-
ный маяк» от 16.06.2010 г.) и первом его 
выпускном классе. Тогда же упомина-
лось, что выпуск 1954 года был необыч-
ный, богатый на медали, а выпускники 
10-а класса продолжают встречаться в 
Опочке. К великому сожалению, с каж-
дым годом их становится все меньше. 
Кто-то уходит насовсем, другие не мо-
гут преодолеть многие километры по 
состоянию здоровья…

Два года назад представители это-
го, как они сами говорят, легендарно-
го и удивительного класса передали 
в краеведческий музей альбом, по-
священный своему выпуску и класс-
ному руководителю Г.А.Леонову. В 
нем собраны фотографии заслужен-
ного учителя школы РСФСР Георгия 
Абрамовича Леонова, всего выпуска 
и отдельные снимки учеников класса 
с короткими характеристиками и ука-
занием выбранной профессии. Далеко 
не все страницы его заполнены, но за-
мечательно, что альбом пополняется. 

Но как грустно читать четверости-
шье в одной из ячеек альбома: 

«С годами новыми, 
                 склоняясь и старея,
Мы близимся к началу своему.
Кому ж из нас
В день некий Юбилея
Торжествовать 
                   придется одному?»
Сегодня о такой печальной пер-

спективе лучше не думать. Состо-
ялась новая встреча выпуска 1954 
года у здания бывшей школы №1. В 
конце июля в Опочку приехали те, 
кто 60 лет назад перешагнул 
школьный порог. 

Валентин Яковле-
вич МИЗЕНИН, Мо-
сква. Серебряный 
медалист школы, вы-
пускник МВТУ, рабо-
тал на кафедре ста-
ционарных машин и 
комплексов Московского 
горного института, канди-
дат технических наук. Объехал 
почти полмира. Работал в Алжире и Ту-
нисе, бывал в рабочих командировках в 
Скандинавии (Швеция, Финляндия).

Николаевной Виш-
невской), в этом 
году на встрече 
был Евгений 
Н и к о л а е в и ч 
СОЛОВьЕВ из 
Сестрорецка (Ле-

нинградская область), 
золотой медалист, ком-

сорг класса, выпускник 
Ленинградского политехниче-

ского института, возглав-
лявший Сестрорецкий 
инструментальный 
завод (бывший за-
вод имени Мосина). 
Из Пскова приезжал 
сын бывшего ди-
ректора школы №1 
Александр Серге-
евич БЕЛЯВСКИй, 
золотой медалист, вы-
пускник военно-механического вуза, из 
Санкт-Петербурга – Вячеслав Ильич 

ГРИГОРьЕВ, вы-
пускник Ленин-
градского инсти-
тута инженеров 
ж е л е з н о д о р о ж -
ного транспорта, 
заслуженный стро-

итель России. 
Из опочан на встрече были 

Ивентий (так его называ-
ют одноклассники) Алек-
сандрович фЕДОРОВ, 
бывший директор гор-
газа, и Людмила Алек-
сандровна СМИРНОВА 

(ГЕОРГИЕВА), выпускница 
И в а н о в с к о г о 

энергетического 
института.

Главным, как 
всегда, были воспо-
минания о дружном 
классе, строгом, 
но справедливом 
и таком родном для 
каждого классном ру-
ководителе, уроках, по-
ходах, школьной дружбе и, конечно же, 
обо всех прошлых встречах. 

60 лет пролетело. Но когда эти убе-
ленные сединами люди говорят о своем 
классе, их глаза лучатся молодым задо-
ром. И остается пожелать, чтобы состоя-
лась у них еще не одна подобная встреча.     

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 10-й «а». 
60 ЛЕТ СПУСТЯ

Надежда Дмитриев-
на ПАШКОВСКАЯ (в 
девичестве НАЛИ-
ВАйКО), Днепропе-
тровск. Серебряная 
медалистка, вы-
пускница Днепропе-

тровского универси-
тета, математик. Многие 

годы работала в родном уни-
верситете на кафедре дифференциаль-

ных уравнений.
Именно от них мы узнали об оче-

редной встрече одноклассников, о 
посещении ими музея и библиоте-
ки. Приезжать в город детства им 
все труднее, но не приехать они не 

могли, ведь каждая новая встреча 
может оказаться последней, с грустью 

замечают в разговоре.
Кроме гостей редакции районной 

газеты (заметим, что сразу же из ре-
дакции они отправились повидаться 
с учителем школы №1 Александрой 

Новости из Интернета

Замоскворецкий суд Москвы частично удов-
летворил иски двух оскорбленных опросом 
телеканала «Дождь» пенсионеров о возмож-

ности сдачи Ленинграда немецко-фашистским вой-
скам в Великую Отечественную войну, передает 
«Росбалт».

Выслушав доводы сторон и изучив представлен-
ные материалы, суд признал опрос телеканала оскор-

бляющим честь и достоинство истцов и взыскал в их 
пользу 200 тысяч рублей.

Напомним, накануне 70-летней годовщины снятия 
блокады Ленинграда посетителям Интернет-портала 
телеканала «Дождь» предлагали ответить на вопрос, 
стоило ли сдать Ленинград, чтобы спасти его жителей. 
Это вызвало широкое возмущение российской обще-
ственности. Почти все операторы платного телевеща-

Телеканал «Дождь» оштрафован на 200 тысяч рублей
ния прекратили трансляцию «Дождя», как они утверж-
дают, по различным причинам.

Суд признал, что их действия были в рамках за-
кона и не нарушили прав потребителей телевещания. 
Как отметил в своем иске один из заявителей, «само 
проведение такого опроса оскорбляет меня и всех 
тех, кто пережил ужас блокады».

Плн.

Г.А. Леонов
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Фильм-сказка «Самый рыжий лис», в основу кото-
рой легла поэма Гёте «Рейнеке-лис», снимается при 
поддержке Министерства культуры. Сейчас съёмочная 
группа работает в Изборске.

В этой сказке оживают игрушки, вырезанные добрым 
отцом, чтобы его дочь хоть раз улыбнулась. Эмми роди-
лась под печальной звездой. Развеселить ее стараются 
все, а удается только рыжему лису. Режиссёр «Лен-
фильма» Александра Стреляная, которую российские 
зрители знают по фильмам «Суходол», «Море», «Хлеб 
для птицы». Она же автор сценария этого фильма.

«Лисы, барсуки сбежали, поскольку Эмми не улы-
балась, – рассказывает актер Даниэль Гедике, – они 
попадают в волшебный лес и живут там своей жизнью. 
Праздники устраивают, но все жалуются на Лиса, кото-
рый попал в их лес. Он обхитрил всех, и короля-льва 
обхитрил, и Эмми все-таки улыбнулась».

Выпускник Петербургской академии театрального ис-
кусства Урал Гильманов создал более 20 масок оживающих 
игрушек. Сам придумал технологию, по которой с помощью 
велосипедных тросиков они приводятся в движение.

«Режиссер придумывала их образы, характеры, – го-
ворит Урал Гильманов. – У меня есть описание каждого 
героя. С художником придумывали каждый образ, отрисо-
вывали в 3D – у меня есть первое образование програм-
миста – и в них распечатанные в 3D принтере элементы».

Чтобы создать средневековый европейский город, в 
деревушке под Изборском почти ничего не пришлось ме-
нять. Кладка старинных амбаров стала главным фоном 
для многих сцен фильма. «Герои живут – это же крестья-
не – в этих домах, выходят, к примеру, с инструмента-
ми, – поясняет ассистент художника-постановщика Анна 
Кох. – Кузнец, например, ковал сердце. Но в итоге, конеч-
но, только любовь, волшебство, связанное с любовью, 
сыграет свою важную, главную, решающую роль».

В одностороннем порядке расторгнут контракт 
с подмосковной компанией «Северный ветер», вы-
игравшей конкурс на содержание региональных дорог 
в восьми южных районах Псковской области. Причи-
ной стало неисполнение подрядчиком взятых на себя 
обязательств. Об этом сообщил заместитель губерна-
тора Александр Кузнецов. 

«Предприятие за последний месяц выполнило 
порядка 5-7% работ от плана. Мы были вынужде-
ны расторгнуть контракт на содержание», – пояснил 
Александр Кузнецов. До проведения конкурса на 
определение нового подрядчика, а именно до 25 октя-
бря, содержанием этих дорог будет заниматься ОАО 
«ДЭУ-3» (Псковская область).

Также, по словам замглавы региона, может быть 
расторгнут контракт с компанией «Северный ветер» 
на ремонт дороги Опочка – Дубровка – граница с Бе-
лоруссией. «Ждём выполнения, но, я так понимаю, и 
здесь особых чудес ждать не приходится, вероятно, 
тоже придётся подавать на расторжение», – отметил 
Александр Кузнецов.

Содержанием 
региональных дорог 

на юге Псковской области 
займётся псковская компания

В этом году в Псковской области завершится стро-
ительство пяти новых котельных на местных видах 
топлива, сообщил председатель Государственного 
комитета Псковской области по делам строитель-
ства и ЖКХ Дмитрий Быстров на заседании межве-
домственной комиссии при администрации области 
по подготовке и проведению отопительного периода 
2014–2015 годов, которое прошло на минувшей не-
деле. 

В числе новых объектов, которые строятся в 
рамках реализации областных госпрограмм, котель-
ная на щепе в посёлке Идрица Себежского района, 
котельная на торфе в деревне Цевло Бежаницкого 
района, котельная на щепе в деревне Вязье Дедо-
вичского района, котельная на торфе и дровах в по-
сёлке Чернево Гдовского района, а также котельная 
на щепе в Пустошке.

Кроме того, в Псковской области в этом году будут 
проведены капитальный ремонт котельной №7 в де-
ревне Наумово Куньинского района, котельной №11 в 
Себеже, реконструкция тепловых сетей от котельной 
№6 города Пустошка, а также осуществлено строи-
тельство и реконструкция объектов водоснабжения 
и водоотведения в Великих Луках и Новосокольниче-
ском районе.

Дмитрий Быстров напомнил, что сейчас в реги-
оне в рамках государственно-частного партнерства 
проводится модернизация теплоэнергетических 
объектов Псковской области. Согласно договорен-
ности с ОАО «Газпром теплоэнерго» (ранее ОАО 
«Межрегионтеплоэнерго») до 2017 года планируется 
осуществить модернизацию 94 котельных и 234 км 
тепловых сетей к ним. Планируемый объем инве-
стиций – 5,5 млрд. рублей. За последние два года в 
Псковской области в рамках соглашения с компанией 
построено 16 блочно-модульных котельных в 5 райо-
нах области. В этом году ОАО «Газпром теплоэнер-
го» планирует вложить в строительство котельных в 
Псковской области более 750 млн. рублей.

В целом на подготовку жилищно-коммунального 
хозяйства Псковской области к работе в отопитель-
ном сезоне 2014-2015 годов в бюджетах всех уровней 
запланировано более 687 млн. рублей.

Пять новых котельных построят 
в Псковской области

Псковская область подготовила почти два десятка 
заявок в Федеральную целевую программу «Культура 
России (2012-2018 годы)» на проведение проектных 
и реставрационных работ на памятниках региона в 
2015 году с общим объемом финансирования более 
200 млн. рублей. 

В перечень объектов, включенных в заявки, вош-
ли в том числе «Дом Печенко» и «Солодежня», «Дом 
Батова» в Пскове, а также усадьба Волышево (Пор-
ховский район). 13 августа в Министерстве культуры 
Российской Федерации состоялся первый тур обсуж-
дения заявок. Все представленные регионом матери-
алы приняты к рассмотрению. Окончательный список 
и объемы финансирования в рамках федеральной 
программы будут известны к началу 2015 года.

Псковская область подала 
в Минкульт заявки 

на реставрацию памятников 
на 200 миллионов рублей

12 августа в Псковской области с рабочим визитом 
находилась делегация японской ассоциации по торгов-
ле с Россией и новыми независимыми государствами 
ROTOBO во главе с руководителем московского пред-
ставительства ассоциации Накаи Такафуми.

Заместитель губернатора региона Сергей Перников 
рассказал о конкурентных преимуществах Псковской об-
ласти (выгодное географическое положение, развитая 
транспортная инфраструктура, кадровый потенциал, на-
личие свободных энергомощностей, земель) и о действу-
ющих в регионе механизмах господдержки инвесторов.

Более подробно вице-губернатор остановился на пре-
зентации особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа (ОЭЗ ППТ) «Моглино». Он подчеркнул, 
что это будет готовая площадка для размещения произ-
водств, и предложил участникам встречи рассмотреть воз-
можность строительства предприятий на территории ОЭЗ.

Добавим, что японская ассоциация по торговле с 
Россией и новыми независимыми государствами суще-
ствует на рынке более 40 лет. Сюда входят более 150 
ведущих японских компаний, в том числе торговые фир-
мы, предприятия разных отраслей промышленности, 
банки, фондовые компании, отраслевые ассоциации, 
агентства по перевозке пассажиров и грузов, а также 
местные органы самоуправления. 

Сегодня основная миссия ROTOBO – установление 
и развитие делового сотрудничества на постсоветском 
пространстве. По словам главы московского представи-
тельства ROTOBO Накаи Такафуми, основным партне-
ром ассоциации является Россия. Филиалы японских 
организаций уже функционируют в Московской, Ленин-
градской, Челябинской Ульяновской областях, а также в 
Республиках Татарстан и Башкортостан.

Псковская область 
и японская ROTOBO 

договорились о бизнес-миссии

Активисты собрали 
100 мешков мусора 

на берегах Горохового озера
 в Островском районе

15 августа активисты местного отделения партии 
«Единая Россия», движения «Молодая гвардия» и со-
трудники молодёжного комитета администрации района 
очистили от мусора берег Горохового озера, сообщили 
в пресс-службе регионального отделения партии.

«На берег небольшого и уютного озера собрались 
люди разных возрастов и профессий, взглядов и инте-
ресов. Все они пришли очистить берега замусоренно-
го озера. Именно эта территория оказалась наиболее 
замусоренной бутылками, обертками от продуктов 
питания и другим мусором, оставшимся после от-
дыха местных жителей. За несколько часов работы 
удалось собрать 100 мешков мусора», – рассказали 
в пресс-службе.

 «Мы уже не первый раз проводим акцию «Я за 
чистый пляж!». Ранее, весной, мы выезжали на бе-
рег реки Великой, результат заметен. Мы выбира-
ем для уборки те места, где много мусора остается 
после отдыха от горожан. Огромная свалка мусора 
постепенно расчищается. Это радует и вдохновля-
ет! – прокомментировала руководитель местного ис-
полнительного комитета Татьяна Тихонова. – Мы по-
старались внести свой вклад в создание уютной и 
комфортной обстановки для отдыха, и мы надеемся, 
что отдыхающие постараются поддерживать чистоту 
зоны отдыха».

Фильм-сказку 
«Самый рыжий лис» 
снимает в Изборске 

режиссёр «Ленфильма»
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Выбор между 
рынком 

и супермаркетом
Возможности, связанные с ново-

введениями, обсуждались на заседа-
нии круглого стола «Проблемные во-
просы сельского хозяйства и пути их 
решения», которое состоялось на ми-
нувшей неделе в рамках работы Обще-
ственного штаба Псковской области. 
Участие в нем приняли руководители 
сельскохозяйственных предприятий 
региона, вузов, ориентированных на 
подготовку кадров для села, предста-
вители банков, администрации Псков-
ской области.

Руководитель фермерского хо-
зяйства «Витязь» Андрей Воронен-
ков рассказал, что накануне фермеры 
«печорского куста» собирались, чтобы 
подготовить совместные предложения 
для Народной программы. Многие пун-
кты этого перечня касались сохранения 
уже существующих мер поддержки: 
программы развития картофелевод-
ства, благодаря которой многие фер-
меры смогли приобрести оборудование 
для фасовки картофеля, грантов моло-
дым фермерам, субсидий.

Одна из проблем, с которыми стал-
киваются фермеры, – отсутствие каче-
ственного сервиса, который позволял 
бы поддерживать сельскохозяйствен-
ную технику в рабочем состоянии.

«Современные тракторы требуют 
квалифицированного обслуживания – 
любой руководитель это подтвердит. 
В случае поломки, если бы успевали 
отремонтировать за один-три дня, это 
нормально. Но если специалисты при-
ехали через три недели – посевная 
сорвана», – рассказал руководитель 
хозяйства.

Но главная просьба и фермеров, и 
руководителей крупных сельхозпред-
приятий была другой. «Хотелось бы, 
чтобы социальная сфера была ориен-
тирована на приобретение продуктов 
местного производства», – выразил об-
щую просьбу Андрей Вороненков.

Вопрос сбыта, по мнению участни-
ков круглого стола, определяет раз-
витие предприятия. Многие фермеры 
готовы сохранять существующие объ-
ёмы производства и довольствовать-
ся ими. Если же объёмы потребуется 
увеличить – придётся садиться за стол 
переговоров с представителями власти 

и принимать совместное решение.
Другой озвученный в ходе дискуссии 

аспект реализации фермерской продук-
ции касался организации рынка выход-
ного дня. Сбыть свой товар фермерам 
становится всё сложнее: молодёжь пред-
почитает покупать продукты в супермар-
кетах и почти не ходит на рынок.

Фермер из Печор Марина Игнатьева 
предложила организовать фермерские 
ряды рядом с крупными продовольствен-
ными магазинами, чтобы покупатели, 
приехав в супермаркет, смогли купить и 
товары местных производителей.

Кто за что отвечает
Гендиректор компании «ПсковАгро-

Инвест» Александр Братчиков выступил 
с докладом, в котором обозначил чёткие 
правила взаимодействия всех участни-
ков процесса: администрации региона, 
сельхозпроизводителей, банков, орга-
низаторов сбыта, селекционно-гибрид-
ных центров. В перечень необходимых 
условий руководитель также включил 
наличие техники и моторно-тракторных 
станций, организацию на селе соцсфе-
ры, без которой невозможно привлечь 
сотрудников, и обозначил «сквозной ли-
нией» кадры.

«Все должны понимать, кто за что от-
вечает и что делает», – подчеркнул Алек-
сандр Братчиков. По его словам, люди не 
поедут на село, если не будет возмож-
ности устроить детей в сады и школы. 
Фермеры нуждаются в субсидиях для ор-
ганизации всего хозяйственного процес-
са. Вопросы взаимодействия с банками 
можно урегулировать, ориентируясь на 
систему использования определённых 
моделей.

«Понятно, что многое по этим на-
правлениям уже делается, но хочется 
же, чтобы было ещё лучше», – резю-
мировал Александр Братчиков. Депутат 
предложил оформить все предложения, 
касающиеся развития сельского хозяй-
ства, в программу под общим названием 
или девизом, определить её основную 
цель, методы достижения и обозначить 
ожидания.

Генеральный директор ОАО «Крас-
ное знамя» Новосокольнического райо-
на, депутат областного Собрания Андрей 
Козлов предложил сделать фундамен-

том такой программы растениеводство, 
без которого невозможно планировать 
развитие сельского хозяйства в целом.

Также в ходе заседания звучали пред-
ложения о закреплении специалистов на 
селе – об увеличении суммы подъемных, 
о возможности приравнивания работы 
в сельхозпредприятиях к трёхлетней 
альтернативной службе, об удлинении 
студенческой практики до одного года с 
последующей выдачей диплома. Эти и 
другие предложения будут ранжирова-
ны и в оформленном виде переданы Ан-
дрею Турчаку.

Наша доля 
«пряников»

Стоит отметить, что уже сегодня в 
Псковской области по многим позициям 
производство сельхозпродукции растет 
высокими темпами. К примеру, за 5 лет 
производство мяса и субпродуктов в реги-
оне выросло с 33 360 тонн до 63 073 тонн. 
Надои молока на одну корову повысились 
с 2657 кг в 2005 году до 4774 кг в 2013 году. 

«Наше хозяйство уже много лет вы-
севает по 200 га картофеля. Продаем 
его в псковские рестораны, торговые 
сети, постоянные покупатели приезжа-
ют к нам сами. Пусто на прилавках не 
будет. К слову, Россия уже год живет 
без картофеля из Евросоюза, ввозить 
его в страну запретили еще прошлым 
летом», – рассказывает Галина Во-
роненкова, заместитель руководителя 
картофелеводческого хозяйства из Пе-
чорского района.

Те, кто сельхозпродукцию не про-
изводит, но так или иначе имеет с ней 
дело, также уверены: у псковского 
аграрного сектора есть значитель-
ный запас роста. «Я думаю, что если 
в Псковской области будут произво-
дить хорошее мясо, то почему бы и 
не продавать в рестораны собствен-
ную продукцию, а не привозить ее в 
заморозке из-за границы. У россий-
ских производителей появится воз-
можность быть более конкурентными. 
Потому что у фермеров появляется 
реальная возможность прийти в тор-
говые сети и продавать продукцию 
достаточно хорошего качества. Также 
у них появится возможность постав-
лять продукцию в рестораны. И это 
здорово», – уверен псковский ресто-
ратор Андрей Филатов. 

Впрочем, говоря о продовольствен-
ной безопасности и развитии аграрного 
сектора в свете новых условий, важно, 
как заметил руководитель Обществен-
ного штаба, спикер регионального пар-
ламента Александр Котов, не «замы-
каться на уровне региона».

«Наша задача – вписаться в госу-
дарственную стратегию, в программу 
развития сельскохозяйственного про-
изводства, которую разрабатывает 
Правительство Российской Федера-
ции. Ставить задачу накормить толь-
ко Псковскую область – неправиль-
но, это противоречит экономическим 
принципам. Мы не можем изолиро-
вать Псковскую область от всей стра-
ны. Мы должны выполнить свою часть 
задачи по решению продовольствен-
ной проблемы в масштабах страны», 
– отметил он.

Так что «самосвал на самом деле 
перевернулся не в Псковской области – 
он перевернулся в России. Наша зада-
ча из этого самосвала свою часть пря-
ников забрать и правильно их съесть», 
– не менее метафорично высказался 
спикер. И с ним трудно не согласиться.

Галина ПетрОВА.

«Грузовик с пряниками» на нашей улице
Запрет на ввоз западных продуктов питания в Россию 

может стать шансом для отечественных сельхозпроизводителей

В начале августа президент России подписал указ, запретивший сроком 
на один год ввозить в страну продукты питания из стран, которые ра-
нее ввели против Рф санкции. Под эмбарго попали продукты из США, 

Канады, Австралии, ЕС, Норвегии, Японии. Под запретом оказались мясо 
крупного рогатого скота, свинина, домашняя птица, рыба и ракообразные, 
моллюски, молоко и молочная продукция, овощи, фрукты и орехи, а также 
колбасы. Первой реакцией у многих был выдох облегчения: «Давно пора». 
Разговоры об импортозамещении, продовольственной безопасности и под-
держке отечественного производителя ведутся уже не первый год, теперь 
дело, как хочется всем нам верить, пойдет на лад. 

Главное – грамотно использовать возникший шанс. И здесь аграриям 
должны всеми силами помочь региональные власти. Администрация Псков-
ской области к этому готова. Врио губернатора Андрей Турчак в тот день, ког-
да стал известен перечень запрещенных к ввозу в Россию сельхозпродуктов, 
заявил: «Этот момент нужно использовать! Конъюнктура складывается так, 
что нужно сделать рывок!»

Понимают открывающиеся перед ними перспективы и сами аграрии. «Я 
думаю, выскажу общее мнение: самосвал с пряниками перевернулся на 
нашей улице. Это большое благо, но в то же время и большая ответствен-
ность», – так более чем образно обозначил сложившуюся ситуацию депутат 
Псковского областного Собрания, гендиректор компании «ПсковАгроИнвест» 
Александр БРАТЧИКОВ.

Запрет на ввоз в Россию целого ряда 
продуктов на руку местным аграриям

У псковских буренок появился шанс накормить Россию
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Дело случая
Однажды на уроке Новиков поспорил с одним 

из своих учеников. Анализируя произведение 
Бунина «Легкое дыхание», 15-летний подро-

сток заявил, что любви не существует и все это пи-
сательские выдумки. Молодой учитель, который еще 
десять лет назад рассуждал точно так же, не стал 
переубеждать своего ученика. Вместо этого он пред-
ложил ему заключить пари. Всякий раз, когда парень 
будет влюбляться, он должен приносить своему учи-
телю тортик. 

В своей правоте Вячеслав уверен настолько, что 
уже сейчас задумывается о методах борьбы с лиш-
ним весом. А еще о том, каким экзотическим спосо-
бом заставить своих учеников читать хорошие про-
изведения. И не обязательно по программе. Хотя бы 
просто читать... О том, что после вторжения в нашу 
жизнь высоких технологий книги для современных 
детей перестали быть отдушиной, для Новикова не 
новость. Но на то он и учитель словесности, чтобы по-
пытаться исправить эту ситуацию. А поскольку душа 
ребенка – сфера тонкая, действовать надо деликатно 
и бережно, не читая морали, но и не позволяя сесть 
себе на шею. За три года работы в школе Вячеслав 
Новиков не просто научился понимать своих учеников 
с полуслова, но и стал настоящим знатоком их душ. 

Сейчас уже трудно поверить в то, что свою про-
фессию Вячеслав выбрал случайно. Окончив элит-
ную гимназию города Кирова Мурманской области с 
серебряной медалью, он при желании мог поступить 
в любой престижный вуз страны. Вариантов было три 
– пойти учиться на дипломата, демонстратора одеж-
ды и филолога. Последний победил только потому, 
что в Пскове у Вячеслава жили бабушка и дедушка. 
По крайней мере, не надо было ютиться в общежи-
тии и тратить всю свою стипендию на еду. Даже мама 
благословила Славу: «Ступай, там тебя тамадить на-
учат». Своего сына она видела организатором празд-
ников, но никак не учителем. 

Во время учебы Новикова больше интересовали 
научные аспекты языка и литературы, нежели мето-
дика их преподавания в школе. Да и педагогическая 
практика хоть прошла и успешно, но не укрепила на-
шего героя в желании пойти в школу. 

- После выпускного вечера многие мои однокурс-
ники уже работали, а я два месяца наслаждался сво-
бодой, – рассказывает Вячеслав Новиков. – Но перед 
1 сентября я почувствовал такую тоску по учебе, что 
без всяких колебаний пошел в Управление образова-
ния Псковской области. Мне повезло – в Псковском 
районе оказалось сразу две вакансии. Я выбрал 
Остенскую школу. Все закрутилось так быстро, что я 
даже опомниться не успел. 31 августа написал заяв-
ление, 1 сентября торжественная линейка, и потом по 
шесть уроков в день... 

Основы 
сельской экономии 

В первый же год работы наш герой почувствовал 
себя многостаночником широкого профиля. Для 
сельской школы это в порядке вещей. Помимо 

основных часов русского языка и литературы, Вячес-
лаву приходилось неоднократно замещать своих кол-
лег. И даже преподавать мировую художественную 
культуру – предмет, которого не было в институтской 
программе. Школьный учебник по МХК никакой цен-
ности из себя не представлял, так что Новикову при-
шлось осваивать искусство самостоятельно. Впро-
чем, это пошло нашему герою только на пользу. 

- Очень выручили современные технологии, – при-
знается Вячеслав. – Благодаря компьютеру, который 

есть в каждом классе, я мог включать музыку и отрывки 
из фильмов, продемонстрировать репродукции картин. И 
вообще за три года, что я здесь работаю, материально-
техническая база изменилась в лучшую сторону. Раньше 
в моем кабинете были только словари, учебники и доска, 
а теперь есть и компьютер, и ксерокс, и сканер. Оснаще-
на школа и мультимедийными досками – они вызывают у 
детей неописуемый восторг. Но больше всего меня пора-
зила школа на острове Залита, которая является филиа-
лом нашего образовательного учреждения. Четыре года 
назад, еще будучи студентом, я приезжал туда на День 
знаний вместе с губернатором. Тогда она была милой и 
уютной сельской школой, не более того. А сейчас превра-
тилась в современный, качественно отремонтированный 
образовательный центр. Чем больше у учителя техниче-
ских возможностей, тем качественнее его работа…

Очень скоро Вячеслав почувствовал и другие плюсы 
работы в сельской школе. Во-первых, в классе учится 
по 5-7 человек, так что индивидуальный подход к каж-
дому ребенку обеспечен. За урок он проверяет домаш-
ние задания у всех учеников и выставляет не по одной 
оценке. Во-вторых, Новикову не надо тратиться на про-
ездной – он оплачивается из областного бюджета. Для 
молодого учителя, который живет в городе, такая эко-
номия греет душу и кошелек. Все-таки 1300 рублей в 
месяц! Кроме того, в течение трех лет Новиков получал 
подъемные в размере 50 тысяч рублей. Эта мера со-
циальной поддержки предусмотрена в «Законе об об-
разовании» Псковской области. В первый же год работы 
Вячеслав смог оплатить операцию по восстановлению 
зрения, и теперь ходит без очков. Хватает ему денег и 
на хобби. В качестве эмоциональной разгрузки учитель 
после уроков вышивает картины бисером и крестиком...

- За три года моя зарплата выросла ровно в 3 раза, 
а недавно мне удалось получить первую квалификаци-
онную категорию, что для учителя с таким небольшим 
стажем редкость, – без ложной скромности признается 
Вячеслав. – Приятно, что и районное управление об-
разования поддерживает все мои инициативы. Впер-
вые в школе я стал проводить предметные олимпиады 
«Русский медвежонок» и «Кенгуру», которые нравятся 
детям и постоянно «подогревают» интерес к предмету. 
И мне, наряду с маститыми педагогами, было довере-
но проверять работы девятиклассников по русскому 
языку в рамках государственной итоговой аттестации. 

Плоды воспитания
Это сейчас у молодого учителя появилась уве-

ренность в собственных силах, а поначалу за 
свое место под солнцем ему пришлось побо-

роться. Его ученики оказались совсем не похожими 
на хрестоматийных детей из учебника педагогики. Вя-
чеслав со школьной скамьи был трудоголиком. При-
вык сидеть за учебниками с утра до вчера, а не вы-
полнить домашнее задание было для него все равно, 
что явиться в школу голым. Все эти качества у подо-
печных Новикова отсутствовали напрочь. Пришлось 
взращивать их, как теплолюбивые орхидеи в зоне ри-
скованного земледелия. 

Начал Вячеслав, как и положено, с себя. Если в 
институте он мог менять имидж так часто, как ему за-
хочется, и явиться на занятия, например, с коротким 
красным ежиком на голове, то теперь стал выглядеть, 
как дипломат перед важными переговорами. На про-
тяжении трех лет учитель не меняет своих традиций – 
приходит в школу в строгих брюках, а галстуки меняет 
в зависимости от цвета шашечек на джемпере. Дети 
настолько привыкли к подчеркнуто элегантному виду 
своего учителя, что когда один-единственный раз, ле-
том, он пришел в школу в джинсах, все были в шоке...

- Первым делом я прочитал вампирскую сагу Сте-
фани Майер «Сумерки» и книгу Эприлинн Пайк «Кры-
лья». Это, конечно, не шедевры мировой литературы, 
зато помогли мне понять, что творится в умах моих 
учеников, – признается Новиков. – Когда находишься 
с детьми на одной волне, легче принимать их такими, 
какие они и есть. Тогда доверие и взаимное уважение 
возникают сами собой. Впрочем, иногда приходится 
ставить барьеры. В первые дни работы ученики на-
шли меня в социальной сети и предложили в формате 
интернет-общения перейти на «ты». Конечно же, я не 
согласился. Дети мои доводы приняли и больше к это-
му вопросу не возвращались...     

Плодами своего воспитания учитель словесности 
доволен. И ему действительно есть чем гордиться. 
Одна из учениц Новикова, которая до этого не про-
являла интереса к литературному творчеству, вдруг 
стала писать хорошие стихи и адекватно реагировать 
на критику. Его подопечные защищают честь Остен-
ской школы в разных творческих и интеллектуальных 
состязаниях и занимают призовые места. 

Не ищет легких путей и сам педагог. Ему скучно 
просто вести уроки – душа требует экстрима. Он уже 
несколько раз принимал участие в педагогических 
конкурсах, и в одном из них занял второе место. Те-
перь за молодым и перспективным учителем идет на-
стоящая профессиональная «охота». Ему уже не раз 
предлагали сменить место работы на более престиж-
ное. Но Новиков непреклонен. Ему нравится работать 
в сельской школе, и все тут. Без вариантов. 

Ульяна МИХАйлОВА.

Вячеслав Новиков нашел 
свое призвание в качестве 

учителя на острове Залита
Учитель русского языка и литературы 

Остенской средней школы Псковского 
района Вячеслав НОВИКОВ уверен, 
что лет через 20 не влезет в дверной про-
ем. И не потому, что он любит плюшки и 
умеет их готовить. Дело в принципе. 

Вячеслав Новиков уверенно строит карьеру в школе 
и не намерен менять избранный путь

Остенская школа.
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- Если не ошибаюсь, идея Народ-
ной программы заключалась в том, 
чтобы начать формировать мест-
ные бюджеты при непосредствен-
ном участии граждан?

- Правильно, это делается, во-
первых, для того, чтобы бюджетные 
средства действительно были социаль-
но ориентированы на решение самых 
неотложных проблем, а во-вторых, для 
того, чтобы власти муниципального 
уровня выстраивали с гражданами кон-
структивные отношения и, что называет-
ся, принимали решения в режиме обще-
ственного договора. 

К нам с самого начала поступало 
много предложений от деятелей культу-
ры – руководителей фольклорных кол-
лективов, детских кружков, ремеслен-
ников, увлеченных творчеством людей. 
Это люди, что ни на есть самые актив-
ные, и к ним нельзя не прислушиваться. 

Я очень хорошо помню нашу встречу 
в Доме культуры в посёлке Лавры Пе-
чорского района. Знаете, это не просто 
сельский дом культуры, это прежде всего 
прекрасный коллектив творческих людей, 
которые проявляют свои таланты в са-
мых разнообразных формах. Но крыша в 
клубе течёт, здание не видело капремон-
та уже много лет... И не помочь жителям 
Лавров нельзя, потому что сразу видно, 
что клуб им нужен, и сам их энтузиазм, с 
каким они организуют досуг своих одно-
сельчан, воодушевляет. В результате 
мы договорились, что в следующем году 
будем ремонтировать этот клуб в рамках 

Государственной программы. 
А в Новом Изборске, к примеру, ситуа-

ция другая. Там здание клуба тоже нуждает-
ся в ремонте и власти уже пробовали латать 
кровлю, но с крыши опять потекло. И руки 
у культработников совсем уже было опусти-
лись. Самое страшное, когда люди пере-
стают двигаться, когда сами уже не верят, 
что справятся со своими проблемами. Они 
в этом году в приоритете, и очень надеюсь, 
что огонек в глазах у них вновь зажжется.

В общем, когда я поездил в прошлом 
году по псковским сельским клубам, было 
очевидным, что настало время делать под 
них отдельную Народную программу. Тем 
более, когда 2014-й год объявлен Годом 
культуры. Мы с губернатором много на эту 
тему говорили, обсуждали, как лучше эту 
помощь организовать, и он четко поставил 
перед нами задачу – разработать к об-
ластной культурной госпрограмме подпро-
грамму, которая бы поощряла культурные 
инициативы на селе.  

Особенность еще и в том, что полно-
мочия по развитию на селе культуры яв-
ляются прерогативой районных властей, 
а сами учреждения обслуживают жителей 
сельских поселений, при этом деньги-то 
мы в эту подпрограмму вкладываем об-
ластные. Поэтому нам важно было вы-
строить такую цепочку, чтобы возникала 
инициатива снизу, районные власти помо-
гали людям оформить её в проект и нахо-
дили средства, чтобы поучаствовать в его 
осуществлении, а мы, областная власть, 
поддерживали эти усилия на условиях со-
финансирования. 

- В какой пропорции осуществля-
ется это софинансирование?

- В каждом конкретном случае соотно-
шение разное. На самом деле мы просим 
у муниципалитетов, чтобы они старались 
профинансировать эти проекты хотя бы 
на 5%. Это важный показатель, он позво-
ляет нам убедиться в том, что выдвину-
тые гражданами инициативы отвечают не 
только интересам одного или нескольких 
активных людей, но и соответствуют стра-
тегическим задачам развития муниципа-
литетов. Нам же не нужны потёмкинские 
деревни с навязанной сверху инициативой 
по ремонту домов культуры… 

Приведу ещё один пример. В Палкинском 
районе есть такая деревня Вернявино, где 
находится крупное сельхозпроизводство. У 
людей хватает работы, но нет полноценного 
досуга, хотя клуб имеется. Проблема в том, 
что этот клуб является собственностью ра-
ботодателя. В доме культуры, конечно, про-
ходят традиционные мероприятия на Новый 
год, 8 Марта и 23 февраля, но в основном 
это учреждение простаивает. Люди жалуют-
ся. Мы пробовали с собственником догова-
риваться. Вызывались поучаствовать в ре-
монте клуба, чтобы муниципальные власти 
могли использовать его на полную катушку, 
но понимания у руководителей сельхоз-
предприятия не нашли: «Думаете, нам это 
интересно?» 

В результате в этом году нам пришлось 
срочно перекидывать запланированные на 
ремонт Вернявинского клуба деньги в де-
ревню Качаново того же Палкинского райо-
на, где и у жителей, и у волостного руковод-
ства есть чёткое понимание, как сделать, 
чтобы они принесли жителям наибольшую 
пользу. А в Вернявино пускай определяют-
ся: нужен клуб или нет. Я уверен, что ну-
жен, но решение на всех уровнях еще у них, 
как говорится, не вызрело… Пусть вызре-
вает! Очень надеюсь, что к этому вопросу 
мы в скором времени вернемся.  

Но приносить решения на блюдечке с 
голубой каёмочкой, а главное, деньги под 
эти решения, мы не хотим. Это стимулиру-
ет иждивенческие настроения. В таких слу-
чаях даже если и построишь новый клуб, 
обязательно жди неконструктивной крити-
ки, что не так построили, что не там постро-
или… Мы же это всё затевали, чтобы не-
много сместить вектор развития культуры 
на селе и вовлечь самих жителей в процесс 
принятия решения, как лучше распорядить-
ся областными субсидиями. 

Когда мы строим новую спортивную 
площадку по инициативе группы граждан, 
то мы уверены, что они, как минимум, бу-
дут активно пользоваться этой площадкой, 
а как максимум, сами за ней ухаживать и 
поддерживать её в рабочем состоянии. 
И после того, как наступят морозы, им 

совсем не надо будет жаловаться, что 
власти, оборудовав хоккейную коробку, 
вовремя ее не залили. Такие неравно-
душные активисты сами выйдут в пер-
вый же морозный день и зальют себе 
каток. Тем самым мы вовлекаем людей в 
такие отношения с властью, когда куль-
тура становится их общей заботой. Когда 
не только от высокого начальства, но и 
от них самих зависит, насколько чисто 
у них во дворе и насколько интересно у 
них в деревне организована жизнь. 

- Значит, деньги по этой подпро-
грамме приходят прежде всего туда, 
где люди готовы самоорганизовы-
ваться ради общей пользы? 

- Именно! А когда им всё равно, да 
ещё и глава волости на предложение по-
участвовать в восстановлении сельского 
клуба машет рукой – «Это пускай район 
решает», мы ему и его землякам помочь 
бессильны. Нам важно поощрять заинте-
ресованных – КПД на выходе больше.

Очень рассчитываем, что такой под-
ход к развитию культуры на селе получит 
поддержку и на федеральном уровне. 
Мы уже ведём об этом переговоры с Ми-
нистерством культуры, которое пообе-
щало выделить региону в следующем 
году дополнительные деньги на реализа-
цию подобных инициатив. О суммах го-
ворить пока рано, но я уверен, что даже 
когда Год культуры в России официаль-
но завершится, культурная активность 
жителей псковской глубинки не останет-
ся без поощрения. 

Мы начали с самых неотложных дей-
ствий: где-то отремонтировали кровлю, 
где-то укрепили фундамент, и уже ви-
дим, с какой благодарностью жители об-
ласти это воспринимают. И видим, как 
наша поддержка воодушевила местные 
власти. Например, в Островском райо-
не после того, как областная власть вы-
делила деньги на ремонт одного клуба, 
муниципалитет самостоятельно изыскал 
средства на ремонт ещё двух. В Пор-
ховском районе власти в ходе торгов по 
ремонту клуба в деревне Верхний Мост 
сумели сэкономить 210 тысяч рублей, 
поэтому мы им сейчас добавили ещё не-
много денег, чтобы клуб мог заодно по-
менять и окна в танцевальном зале.  

Во многих местах люди так активно 
включились в работу по восстановле-
нию клубов, что мы даже подумываем в 
следующем году часть субсидий на под-
держку сельской культуры осуществлять 
на конкурсной основе. Чтобы эта по-
мощь стала ещё более целенаправлен-
ной и чтобы её получали действительно 
самые творчески активные, самые дея-
тельные учреждения сельской культуры.

Записала татьяна ГАВрИлОВА. 

Одним из первых по новой под-
программе отремонтирован 
Дом культуры в селе Верхний 

Мост Порховского района. Это самый 
большой и самый затратный в районе 
клуб (сельский, а больше районного – 
почти 600 квадратных метров), в нём 
действуют 11 любительских творческих 
объединений и четыре детских круж-
ка, открыт краеведческий музей, есть 
«комната деревенского быта» и даже 
биллиардная. 

Он был построен в 1985 году как 
клуб колхоза «Заря», в «лихие 90-е» 
чуть ли не десять лет простоял без ото-
пления, и только в этом году дождался 

первого, хоть и частичного, капитального 
ремонта. 

80 тысяч на его ремонт выделили 
районный власти, а 800 – региональные. 
На эти деньги в клубе за минувшее лето 
наконец-то заново провели отопление 
на сцену актового зала, а заодно поме-
няли там пол. Кроме того, залили новую 
стяжку в танцевальном зале и постелили 
там новый линолеум. Отремонтировали 
лестницу на второй этаж, где на головы 
посетителей клуба раньше сыпалась с 
потолка штукатурка. Поменяли двери, 

покрасили потолки и стены. 
А на сэкономленные в ходе торгов 

деньги, как и сказал в своём интервью 
Виктор Остренко, теперь с помощью 
опять же областного бюджета меняют 
старые деревянные рамы в танцеваль-
ном зале на новые пластиковые.  

По плану ремонт в Доме культуры 
села Верхний Мост должен был завер-
шиться 15 августа, но уже 10 августа в 
обновлённом здании отпраздновали 
День села. А жители посёлка уже взя-
лись собирать подписи, чтоб обратиться 

к властям с новой инициативой: они 
теперь намерены взяться за восстанов-
ление своего спортзала, который нахо-
дится всё в том же Доме культуры, и хо-
тят включить в «Народную программу» 
приобретение специнвентаря. Подрас-
тающих спортсменов в селе хоть отбав-
ляй, и они горят желанием, как и в ста-
рые добрые времена, меряться силами 
со своими сверстниками из Порхова и 
других районов Псковской области. 

Раз культурные сельские инициати-
вы находят у областной власти отклик, 
то и спортивные должны подейство-
вать, рассудили жители Верхнего Мо-
ста. 

КУЛЬТУРА  самоуправления  НА  СЕЛЕ
70 сельских клубов Псковской области получат в 2014-2016 годах господдержку. Все они будут отремонтированы, в том чис-

ле в 43 из них будет произведена модернизация оборудования. В большинстве из этих учреждений сейчас кипит работа: рабо-
чие чинят крышу, укрепляют фундамент, перестилают полы, красят стены, белят потолки, вставляют новые рамы. Это стало 
возможным благодаря подпрограмме «Культура села» Государственной программы Псковской области «Культура, сохранение 
культурного наследия и развитие туризма на территории Псковской области на 2014-2020 годы».  

Каждую неделю на стол заме-
стителя губернатора Виктора 
ОСТРеНКО ложится сводка 

по реализации этой подпрограммы, 
в которой детально расписано, в ка-
ком из псковских сельских клубов 
что отремонтировано, где и по какой 
причине строители не укладывают-
ся в сроки, а где муниципальные 
власти сумели перевыполнить план. 
Мы решили выяснить у Виктора Вла-
димировича, как эта подпрограмма 
работает и на что она нацелена по-
мимо улучшения качества деревенского досуга. 

- Эта подпрограмма является логическим продолжением областной На-
родной программы. Если помните, в 2009 году возникла идея привлекать 
самих граждан к решению насущных вопросов местного значения. С тех пор 
люди уже успели убедиться, что Народная программа работает. Например, 
в новоржевской деревне Орша во время сельского схода граждане пожало-
вались, что их дети ходят в школу прямо по проезжей части, и в качестве 
предложения в Народную программу включили обустройство безопасного 
тротуара. Тогда практически все жители  подписались под этим решением. 
Спроектировали, сделали смету, включили в бюджет, провели торги, опре-
делили подрядчика, вот так за пару лет и тротуар готов. Думаю, жители 
Орши гордятся своей инициативой сегодня! 

Инициатива – поощряема!


